
Как научить ребенка правильно говорить букву С 

 

Довольно часто родители жалуются на то, что дети сталкиваются с проблемами 

при произношении сложных для них звуков. Как правило, наибольшую трудность для 

них представляют шипящие звуки; в частности вопросы родителей, связаны с тем, 

как научить ребенка правильно выговаривать звуки «с», «к» и другие. Отработке 

этого навыка нужно уделить должно внимание еще в детстве. 

Звук С — проблемный в произношении 

Несмотря на то, что большинство родителей обращается за логопедической 

помощью чаще всего тогда, когда ребенку уже исполняется 5 лет, большинство 

педиатров сходится во мнении – начинать работу над звукопроизношением нужно 

гораздо раньше. 

Это не позволит неправильному произношению звука закрепиться. Для 

осуществления таких занятий вовсе не обязательно иметь специальные навыки – 

достаточно усвоить лишь несколько простых приемов. 

 
 

Как правильно проводить логопедические занятия с ребенком?  

Как научить ребѐнка говорить шипящие, в том числе — звук С? Оказать 

простую логопедическую помощь ребенку вполне может любой родитель. Однако 

успех мероприятий во многом будет зависеть от того, насколько правильно они 

проведены. 

В случае если у ребенка не имеется сложных речевых нарушений и может 

выговаривать большинство звуков, домашних коррекционных занятий с родителем 

будет вполне достаточно для приведения звукопроизношения в норму. В этом случае 

правильная постановка звука будет достигаться за счет автоматизации произношения. 

Упражнения на развитие навыков звукопроизношения полезны не только 

детям, имеющим те или иные проблемы с речью, но и вполне здоровым, благодаря 

тому, что отлично развивают артикуляционный аппарат, делая его более 

подвижным и гибким. 

В том случае если ребенок имеет более серьезные нарушения 

звукопроизношения, а в речи он допускает большое количество грамматических 

ошибок, решать проблему собственными силами все же достаточно рискованно. И, 

чем раньше родители обратятся за помощью в решении проблемы к логопеду, тем 

больше пользы это принесет ребенку. И тем легче будет научить его 

звукопроизношению и правильно говорить. 
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Как строится работа над звукопроизношением? 

 Для начала необходимо выяснить, какие именно органы речи участвуют в 

произношении звуков, вызывающих проблемы у ребѐнка. Над ними нужно будет 

работать в первую очередь при помощи артикуляционной гимнастики на ту или иную 

букву. 

 Этап непосредственной постановки звука. 

 Этап усиления звука и его разучивание в специальных логопедических стихах, 

текстах, песенках и т.д. 

 
 

Артикуляционная гимнастика и ее особенности 

Как правило, трудности в произношении звука «с» связаны с недостаточной 

подвижностью органов артикуляционного аппарата. Делать это необходимо при 

помощи специально организованной гимнастики. Как лучше всего проводить 

занятия? 

Артикуляционное занятие перед зеркалом 

1. Строгая последовательность упражнений и регулярность – вот главные принципы, 

обеспечивающие эффективность упражнений для органов речи. Лучше всего 

использовать уже готовые комплексы упражнений, учащих выговаривать те или иные 

звуки. Они подобраны с учетом возрастных и других особенностей ребѐнка 

2. Для того, чтобы ребенок охотнее участвовал в проведении занятия, его лучше всего 

учить его говорить в игровой форме, дополняя интересными для него загадками на 

нужную букву, песенками, потешками и прибаутками 

3. Не стоит перегружать ребенка упражнениями. За одно занятие лучше сделать не 

более 2-3, но с многократными повторениями – так легче научить ребенка новому. 

4. Вводить новые упражнения на букву «с» можно только после того, как ребенок уже 

как следует усвоил все предыдущие и справляется с ними без особых усилий 

5. Для того чтобы ребенок имел возможность видеть и правильно понимать технику 

предложенных ему упражнений и выговаривать звуки, для занятий лучше всего 

использовать зеркало 

6. При выполнении упражнений важно следить за симметрией лица ребѐнка, точностью 

и плавностью движений, правильным темпом. Без этого эффективность упражнений 

будет сведена к минимуму. 

Полезный совет: Перед тем, как приступить к артикуляционной гимнастике, 

нужно сделать несколько упражнений для того, чтобы «разогреть» органы речи: 

простая улыбка, вытягивание губ трубочкой или колечком, подъемы языка хорошо 

подготовят их к упражнениям, и улучшат результаты вашего ученика. 
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После этого можно начинать саму артикуляционную гимнастику (в данном 

случае мы рассмотрим комплекс Фомичевой М. В.). Научить ребенка правильному 

звукопроизношению должны такие упражнения. 

 
 

Перечень упражнений на свистящие звуки 

«Загнать мяч в ворота» 

Упражнение учит ребѐнка направлять струю воздуха и выговаривать шипящие звуки. 

На столе устанавливаются импровизированные «ворота» из кубиков. Задача ребенка 

– загнать в них ватный шарик («мяч»), вытягивая губы вперед и направляя на него 

поток воздуха. Важно чтобы при этом ребенок не надувал щеки, а действие 

производилось в один прием. 

«Непослушный язычок» 

Упражнение позволяет расслаблять язык, а также формировать направленный 

воздушный поток. Ребенок кладет язык на нижнюю губу и, держа рот слегка 

приоткрытым и произносит «пя-пя-пя». Важно, чтобы губа, на которой лежит язык не 

подворачивалась, а струя воздуха шла максимально плавно, без перерывов. 
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Широкий язычок 

Широкий край языка укладывается на нижнюю губу и удерживается в таком 

положении до 5-10 секунд. Органы артикуляционного аппарата при этом должны 

быть максимально расслаблены, а улыбка лишена напряжения. 

 

Совет родителям: Наберитесь терпения и постарайтесь отнестись к этим 

занятиям как к увлекательной игре. 

Помните, что ваш малыш совершенствуется, для него это что-то новое, что он 

делает впервые в своей жизни. Постарайтесь понять, что для него это связано с 

серьѐзными усилиями, и чем интересней для него будет это занятие, тем больше ваши 

шансы на скорый результат. 
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